Was ist passiert? Ein Unfall . Perfekt mit trennbaren Verben . Perfekt mit sein  

  I. Perfekt z czasownikiem rozdzielnie złożonym 
Czasowniki słabe, rozdzielnie złożone
otrzymują końcówkę -t oraz przedrostek ge-, który występuje w środku między przedrostkiem a czasownikiem:
Monika kauft am Wochenende  ein.  einkaufen
Monika hat am Wochenende eingekauft.
przedrostek + ge + temat + -t
	Infinitiv
	Partizip II

	
aufmachen einkaufen
	
aufgemacht eingekauft




  Die Kursanten haben die Bücher   aufgemacht

Czasowniki  mocne rozdzielnie złożone 
przedrostek ge- występuje między przedrostkiem czasownika a czasownikiem:
przedrostek + ge + temat ze zmianą + -t

Przy czasownikach mocnych rozdzielnie złożonych 
przedrostek ge- występuje między przedrostkiem czasownika a czasownikiem:
przedrostek + ge + temat ze zmianą + -t

	Infinitiv
	Partizip II

	anrufen einladen anbieten
mitnehmen
	angerufen eingeladen angeboten
mitgenommen




Ines nimmt mich und mein Rad mit. 
Ines hat mich und mein Rad mitgenommen 
Ich rufe meine Tante Melanie an.              anrufen
 Ich habe Tante Melanie angerufen.
teilnehmen an – brać udział 
Wir nehmen an der Party teil.                    Wir haben an der Party teilgenommen. 
	
!!!  Perfekt z czasownikiem  posiłkowym sein 	
                                der Unfall-  wypadek 
Sie ist vom Rad gefallen .  
Der Ball ist ins Rad geflogen .
Es ist nichts passiert. 
Sie ist gleich wieder auf gestanden 
kom men – gekommen 
laufen   - gelaufen 

Eine Präsentation.
https://www.youtube.com/watch?v=50istPWib_g

Simon fährt nach Paris .   / Präsens ./                      Simon ist nach Paris gefahren	/Perfekt/
Ich komme zu Fuß.                                                      Ich bin zu Fuß  gekommen
Der Zug nach Berlin fährt  um 6.45 ab.      abfahren 
Der Zug nach Berlin ist um 6.45 abgefahren.
Der Bus kommt um 3 Uhr an.
Der Bus ist um 3 Uhr angekommen .
Perfekt z czasownikiem  posiłkowym sein  tworzą
I Czasowniki wyrażające ruch : np. 
fahren- gefahren,         kommen –gekommen ,      gehen-gegangen
 wandern gewandert,              laufen-gelaufen,            fliegen- geflogen	 ,
II Czasowniki oznaczające zmianę stanu, miejsca np.  
 aufstehen- aufgestanden,       aufwachen- aufgewacht,            umziehen –
umgezogen/przeprowadzić się / 
 sterben- gestorben,        gebären-geboren - rodzić  
  z.B. Ich bin im 2001 geboren .
einsteigen-  wsiadać,    umsteigen przesiadać się,     aussteigen – wysiadać 
Ich stehe um 6.30 auf  .             Ich bin um 6.30 aufgestanden .

III  Czasowniki:  bleiben- /pozostać/,                    passieren /wydarzyć się /
Ich bin zu Hause geblieben.
Was ist passiert ?        / Co się stało?/
Czasowniki haben i sein najczęściej występują  w czasie przeszłym prostym Präteritum
Ale mogą występować w czasie Perfekt
Partizipien unregelmäßigen Verben „sein“, „haben“ und „werden“: Imiesłowy cz. przeszłego  od sein i haben
          sein  --- war   - gewesen
         haben – hatte  - gehabt			werden =wurde - geworden
	
Ich war glücklich       Ich bin glücklich gewesen      /czasownik posiłkowy::   sein/
Ich hatte Glück          Ich habe Glück gehabt.          / czasownik posiłkowy::   haben/



